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 舊生分享—銀行合規工作 

  姓名：譚錦安 (相片中右邊) 

  中學畢業年份： 2007 

  大學名稱及學系： 

  英國貝爾法斯特女王大學 法律系 

  英國曼徹斯特大學 金融系 

  職位: Middle Office Manager 

 2007年中五畢業後，我到了英國升學，

大學期間選修法律及金融學科，轉眼間已在英

國讀書生活了7年。2014年回港後，我開始了職

業生涯，曾在不同國家及文化背景的銀行工作

，包括歐資及中資銀行等。我現時主要從事銀

行合規工作。 

這份工作對我而言？ 

 這份工作既新鮮又富挑戰性。2008年金

融海嘯後，全球金融市場變得更複雜，多變，

合規工作變得比以往更具挑戰性和難辛。加強

防範金融犯罪，如反洗錢及制裁相關工作，對

於保護銀行及客戶自身利益變得十分重要。 

合規工作的內容及要求？ 

 從事銀行合規工作需要用心和不斷學習

，雖然工作壓力大，但從中可以訓練個人批判

性思考。銀行的工作環境每天都存在不確定的

變化，如不時有新的政策需即時實行，需與跨

部門，跨地域及與不同機構合作，我因此需要

不斷增加個人知識，擴闊視野或進修等，以獲

取更多的行業專業知識及累積更多的經驗作準

確的判斷。 

案例： 100%保證金開票詐騙案 

背景： A 公司在 F 行開立賬戶，並存入 1100 萬

 元。開戶之後，客戶經理鄭某藉故從櫃面將

 A 公司開戶資料取出複印後交給徐某（詐騙

 人），導致 A 公司印章被偽造，並且徐某以

 偽造印章的轉帳憑證和承兌資料申請將此筆

 資金劃轉為 100%全額保證金，之後分三次開

 立了銀行承兌匯票，F 行以 A 公司的保證金

 兌付。當 A 公司要求支取存款本息，F 行以

 該筆存款已開立銀票並兌付為由拒付。 

合規工作建議的應對措施： 

1. 加強對開戶資料的保管。審核後留存的相關開

戶資料，嚴禁再交存款人或銀行內部無關人員

經手，嚴禁違規調閱、複印及使用。 

2. 加強對承兌業務的風險審查。應當充分瞭解客

戶，嚴格執行對承兌合同、承兌申請人和貿易

背景真實性的調查。 

3. 加強銀企對賬。應當及時與客戶進行對賬並發

出保證金劃轉提示，對賬工作需留有書面憑證

和記錄，以防範被訴法律風險。 



資料來源：第一文庫網 http://www.wenku1.com/news/46734D0D90ADE913.html 

                   跳繩跳出世界冠軍教練 http://yen2.hkfyg.org.hk/jobtionary/trend_info.php?no=565    

鄭淦元   

※ 八十後，中三停學，其後公餘進修，完成中四及中五課程 ※ 香港花式跳繩代表隊教練  

※ 帶領香港代表隊先出戰 

※ 2011年韓國亞洲跳繩錦標賽 

※ 2012年美國世界跳繩錦標賽 

※ 2013年新加坡亞洲跳繩錦標賽取得

佳績 

※ 2014年世錦賽中，隊員何柱霆更成

為亞洲首位世界跳繩冠軍  

※ 2016年世錦賽中打破兩年前他們自

己創下的「男子4×45秒交互繩速

度接力賽」世界紀錄、並奪得男子

團體世界冠軍  

※ 廿一歲與朋友合組公司「香港花式跳繩會」  

※ 宗旨：「以繩育人」 

※ 與過百中小學及幼稚園合辦跳繩課程  

※ 亦與商界合作，在活動中演出 

包括BMW新車揭幕禮及Hermès時裝展  

 鄭淦元自言從小讀書「唔叻」，總是不能投入學業，所以中三那年決定不再升讀高中。「讀書很緊要，阿

仔，你要讀書。」這是天下父母常掛口邊的溫馨提示，鄭爸爸和鄭媽媽也不例外，只是他們的家訓還有下文：「

如果你不讀書，就要找事做，別妄想可以從早到晚賦閒在家。」最初半年，他在親戚經營的餐廳幫手，又嘗過做

地盤工和寫字樓辦公室助理，甚至試着去考金融或保險牌照，不過每份工都做不長，無他，因為找不到熱情。 

 其實鄭淦元的熱情，在某次課外活動上，見到一位高年級學長表演花式跳繩時已被點燃。花式跳繩動作多

變，看起來很酷，很適合喜歡挑戰的人參與，尤其比賽中有些集體項目，考驗的不僅是選手體能與速度，還有整

個團隊配合、協調及創意。訓練過程中，選手除可改善體能外，亦可漸漸改掉懶惰、不懂得分配時間及精力的惡

習，同時增加自信，提升抗壓力等。 

 雖然花式跳繩深深吸引鄭淦元，但訓練路途並不平坦。當時他和志同道合的朋友沒有教練，只能圍在一起

，一邊觀看外國專業教練的錄影帶，一邊自己摸索。探索新事物過程雖說辛苦，他卻甘之如飴。 

 他初中畢業不久，因緣際會下得到一個入行的大好機會：擔任小孩子跳繩的助教；箇中的滿足感，與先前

的工作根本不能同日而語。不過助教薪金微薄，工時較長，家人難免會擔必，親朋戚友也未必理解。然而時間能

證明一切，他的學生參賽成績卓著，受媒體關注報道，家人亦開始支持他當初的決定。 

 2009年，21歲的鄭淦元再踏出一步，與朋友合組「香港花式跳繩會」，旨在向中小學、大專及幼稚園推廣

跳繩運動，亦與商界合作舉辦活動。不過花式跳繩當時在香港仍屬新興運動，面對最大的問題是教練不願意入行

。外人看來，跳繩教練相比其他職位，收入偏低且不穩定。所以他們希望透過各跳繩協會的努力，一則為教練爭

取更多工作機會及更高薪酬，二來與政府、學校以及商界合作，鼓勵社會關注跳繩業界動向，投放更多資源。經

過近數年努力，香港人對於跳繩這項運動的認識已有增加。 


